

# EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE \*

\* ADMINISTRADOR: MANUEL V. BLANCO

AÑO I.

San José de Costa Rica, Viernes 26 de Agosto de 1910

NUMERO 9.

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica € 1.00 y pasta € 1.75  
Porte de correo 16 y 26 céntimos, respectivamente

*Librería Española*  
*María v. de Lines*

**Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica**, recopilado por Federico Góteher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio  
Vale € 3-00 el ejemplar

**MANUFACTURA DE CALZADO**  
**de José M<sup>a</sup>. Castillo**  
Apartado 457 Tbléfono 234  
Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.  
Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.  
La especialidad de la casa es la importación de excelentes  
**Materiales EXTRANJEROS**

**LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA**  
DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por

la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,  
**es la primera Zapateria del país**

**El Bazar de San José,**

de propiedad de don  
**JUAN RAFAEL MATA**

ofrece al público toda clase de objetos de necesidad doméstica y de lujo. Hay verdaderas bellezas para regalos y los precios son módicos.

Visítense el establecimiento para convencerse de que esto que decimos

**ES CIERTO**

**ALAMBRE "IOWA"**

Con 631 varas y media los 2 rollos  
El mejor y el más fuerte, donde

**Juan Knöhr Hijos**

Establecido en 1885  
**J. Castro Méndez**  
CORREDOR JURADO  
y comisionista  
San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ  
San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 105  
En seguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.  
Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de víveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desalmasaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.  
**Tarifa Módtica**

**A. LEIVA & Cia.**  
**Sucesores de Alfaro**  
Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimiros, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.  
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

**La Sastrería de Gonzalo Artavia**  
llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.  
Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

**La Tienda de don Narciso**  
situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas  
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

**BASIGO Y ALVARADO**  
**Almacén de Géneros y Abarrotes**  
Han recibido y venden á precios muy módicos  
Mezclilla Nelson, Zarazas y Mantas Americanas, Sardinias Carreño, Cemento Alsen, Cognac Bisquit, Wisky Canadian.  
El afamado papel para cigarrillos marca «SERRANO»

**¿Quiere conservar su salud?**  
coma el sabroso pan de la renombrada panadería  
**"La Josefina"**  
**Alberto Odio**

**MAQUINAS de COSER**  
**NEW HOME**  
La más barata \* La más sencilla  
La mas silenciosa  
La que más conviene para uso de las familias.  
Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la desee. De venta en las principales casas de comercio.  
**W. Steinworth Hno.**

**Panadería "LA SOLEDAD"**  
Asco escrupuloso en la elaboración.  
Los precios más bajos de todo el país.  
Solamente se consume la harina *El Gallito*.  
Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

**Sastrería Española**  
DE  
**Gregorio Expósito**  
Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.  
**Es oportuno no desaprovechar esta ventaja**

**El Acorazado Oriente**  
ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.  
Invitamos al público á nuestro grandes talleres.  
Garantizamos prontitud y esmero.  
**Bertheau & Co.**

# EL MEJORAMIENTO de la clase obrera

Se nota con satisfacción, en una parte de nuestra prensa, decidido empeño por procurar el mejoramiento de la condición del obrero, por medio de sanas enseñanzas que eleven su estado moral, y lo hagan en consecuencia más apto para llenar las funciones que le corresponden en la sociedad y en la vida.

El socialismo en algunos países de Europa ha verificado en ese sentido una saludable evolución. Abandonando la antigua tendencia de suscitar preveniciones y odios entre las diversas clases, que fue la característica de su procedimiento al principio, cuando se propuso destruir y no crear, ahora dirige sus esfuerzos a levantar el nivel intelectual y moral de los obreros y proletarios, ora por medio de conferencias educadoras dadas en los días de fiesta ó en las horas de descanso, ora valiéndose de las buenas lecturas en libros escritos exclusivamente con tal objeto, —ó seleccionados cuidadosamente en el reducido montón literario, ó ya, en fin, adjudicando recompensas a la buena conducta y al trabajo inteligente y perseverante.

Y los resultados que se han obtenido en el mejoramiento de la condición de la clase trabajadora son asombrosos. Últimamente los Sindicatos socialistas en Francia y en Alemania dispusieron abrir campaña enérgica contra el alcoholismo, y más de veinte mil afiliados, obreros mozos de servicio, empleados de ínfima categoría etc., han suscrito el compromiso, no solamente de abstenerse de toda clase de licor, sino también de no comprar los géneros de su ordinario consumo en establecimientos donde se vendan licores.

Por esos senderos se corona la cum-

bre; por esas asperezas se conquista la victoria. La que en siglos pasados fue clase despreciada y oprimida, y en nuestros tiempos en que tanto se habla de aspiraciones igualitarias, apenas es consentida en escasas funciones de la vida pública, llegará por fin á ocupar el puesto que el porvenir le tiene prometido en el régimen y gobierno de las colectividades sociales, siempre que antes haya conquistado el cetro de las virtudes, y esclarecido el espíritu con la antorcha de los modernos conocimientos.

Dos periódicos esencialmente democráticos y en los que concebimos sanas tendencias, *Hoja Obrera* y *Cultura*, han emprendido entre nosotros la meritoria labor de levantar la condición moral de los obreros y proletarios, y no dudamos de que su empeño dará fructosos mejoramiento social, que redundarán en provecho de todos, lo que es verdaderamente obra de fraternidad, labor humanitaria y patriótica.

Morijerar las costumbres, proscribir el vicio, dignificar y embellecer el carácter, hacer del sentimiento del deber una religión y del amor al trabajo un culto, nutrir el espíritu con lecturas sustanciosas que lo alimenten y fortifiquen, he ahí lo que debe hacerse como labor de preparación, á fin de que el obrero, el menestral, el proletario lleguen á colocarse con provecho social en el puesto á que la moderna civilización los invita, y que de antemano les tiene preparado.

*Excelsior* es la divisa de los tiempos actuales. *Mas arriba* es el grito que la civilización lanza al pueblo: arriba por la escala potente de la inteligencia y de las virtudes.

RAFAEL VILLEGAS

## JULIO FLOREZ

El poeta de las *Altas Ternuras* y de *La Araña* se encuentra ya en Bogotá, su patria. Llegó en vespaldas del centenario de la independencia de Colombia, y, como es natural, se le hizo un gran recibimiento.

Como este hecho es bien conocido y estimado en Costa Rica, creemos que nuestros suscriptores leerán con gusto el siguiente artículo, cuyo estilo es bien original.

## Golondrinas al alero

El sábado, tarde, en el mismo tren en que llegaron los estudiantes, llegó Julio Florez. Fue una dulce sorpresa. Nadie sabía que la alondra retornara al árbol nativo. A través de una vidriera del tren se precisó la fisonomía morena del poeta-lira colombiano. Julio asomó a una ventanilla. La multitud se encendió de entusiasmo. De amor. De recuerdo. De poesía. Y dió un grito. Grito unánime. Grito enorme. ¿Qué fue? Nada. Absolutamente nada. La multitud es una gran lira. Una lira sentimental. Trágica. Solemne. El poeta la pulsa. Y la lira vibra. La multitud es un árbol frondoso. El poeta es el viento. Pasa el viento. Cargado de aromas. De vida. De fecundidad. El árbol resuena. El árbol canta. Es un saltirio de hojas. Es una canción del cielo y de la tierra.

Tal el sábado. El pueblo vió al poeta. A su poeta. Porque Julio es el poeta del pueblo. Como lo fue Homero de los griegos. Es el poeta del pueblo. Ha sabido cantar para todos. Sin obscuridades. Sin penumbras. Claro. Como el sol. Como el día. Como el agua. Pero no sólo es Julio el poeta del pueblo. Julio es el poeta de todo. Su lira es multicorde. Ora canta á Cristo ensangrentado en la Cruz, lívido y trágico, con llagas como rosas, con heridas como bocas, ora deshoja una margarita de oro á los pies de una mujer. De una ladrona. De una bandolera. De una de esas dulces criaturas que nos crucifican tan dulcemente...

Por su lira desfilan el todo universal. Pasa la vida. Unas veces vestida de sol. Otras, coronada de espinas. Pasa el amor. Pasa el dolor. Un espasmo aquí. Una lágrima allá. Una sonrisa acullá. El cielo. La tierra. El mar. El agua. El sol. Y la pobre muerta: la luna. To-

do, en fin. Ya lo dijo el pensador: «El arte es la síntesis de la naturaleza hecha por la imitación.»

Allí está el poeta. Vuelve al alero la golondrina después de haber errado cuatro años bajo cielos lejanos. En las sandalias trae el polvo de muchos caminos y en los ojos la lontananza de muchos horizontes. Ojos de soñador en cuyas retinas se ha apagado el valor de tantos crepúsculos!

Aquí está el trovador. En la alforja trae un haz de rosas líricas. Y la madre, la Patria, le abre los brazos. Brazos amplios. Tibios. Acañadores. Brazos de mujer. ...

Poeta; en estos cuatro años en que tú has sido un ausente, *La Araña* ha hecho para ti una buena labor:

- Una madeja de seda.
- De seda fina, casi de sol.
- De seda de siete colores.
- Para tus versos. ...

CARLOS VILLAFANE

## DISCUSIÓN DEL PRESUPUESTO

Un señor Diputado, por cierto de verba fácil y abundosa, me decía hace poco que mi artículo sobre degradación del Tribunal Supremo de Cuentas, le había parecido bien, y que él iba á hacer un estudio relativo á ese asunto para presentar más tarde á la consideración del Congreso el proyecto correspondiente.

Preguntéle si él pensaba introducir alguna modificación en el presupuesto de la Cartera de Hacienda en la parte que se relaciona con la Contaduría Mayor, á fin de restablecerle á ésta la categoría que le dá el Código Fiscal. Con gran asombro de mi parte me contestó que no, porque ellos, los Diputados, no podían hacer reformas de esa clase, y que su misión se reducía á aceptar, ó rechazar, las partidas presentadas por el Poder Ejecutivo en el proyecto de presupuesto, sin alterar la nomenclatura establecida en éste.

¿Cómo le dije, que ustedes no pueden alterar el proyecto del Ejecutivo? ¡Y entonces, cuál es la misión del Congreso en lo tocante al presupuesto? ¿Qué disposición legal puede restringirle la facultad constitucional, amplia como pocas, de expedirlo como á bien tengan? Me contestó que era ya cosa conve-

nida, que el Congreso no puede intercalar gastos que no figuren en el citado proyecto. ¿En qué se fundan para privarse así de una de sus más preciosas atribuciones?

A mí me parece que tanto por la letra como por el espíritu de la atribución 11.ª, artículo 73 de la Constitución, atribución exclusiva del Congreso, éste es el único Poder llamado á dar aquella ley, la más importante de cuantas debe considerar y emitir anualmente.

Veamos lo que dice el inciso 11.ª

“Artículo 73. Son atribuciones exclusivas del Congreso: 11.ª—Examinar los informes anuales que deben presentar los Secretarios de Estado, la cuenta de gastos de Hacienda, y votar el presupuesto general, y en la misma reunión, ó en las sesiones extraordinarias, decretar los gastos extraordinarios que sea necesario hacer.”

El criterio de que al Congreso no le toca sino considerar y votar capítulo por capítulo el proyecto del Ejecutivo, y nada más que esto, es inadmisibles.

Es verdad que la Constitución en su artículo 110 ordena al Secretario de Hacienda presentar al Congreso, cada año, la Memoria respectiva, junto con la cuenta de gastos del año transcurrido y con el presupuesto de los del siguiente.

Pero es claro, este presupuesto no es otra cosa que una base para la discusión en el Congreso, el cual, fundado en aquellas cinco palabras del inciso 11.ª del artículo 73: “y votar el presupuesto general” podría hasta prescindir, si quisiera, del proyecto del Secretario de Hacienda.

El Congreso tiene por la Constitución el derecho de disminuir ó aumentar partidas, de suprimir ó crear capítulos enteros, de trasladar éstos de un punto á otro, de rehacer en fin el presupuesto, sin que en esto tenga límite alguno su facultad constitucional.

Y en el caso que motivó esta conversación pregunto yo: Si el Congreso considera desahuciado el acuerdo por el cual el Poder Ejecutivo suprime la Contaduría Mayor, y estima que la existencia independiente y autónoma de este Tribunal es una necesidad imperiosa en la Administración pública, ¿por qué no aprovecha la oportunidad de la discusión del presupuesto para ordenarlo así, estableciendo la debida separación de oficinas?

T.

## Correspondencia de Puriscal

Sr. Director de «El Sol».

Alguien (según los hechos) se ha sulfurado por aquí con el artículo publicado en su periódico del 6.

¿Que niños O no leen lo que saben, ó no saben lo que leen.

Ocean aquel *toque* es de zafarrancho? Pues no están viendo que es un toque de prevención, de atención, ó si lo quieren, de alarma?

No señores, una cosa es decirle á un soldado: le voy á mandar á dar cien palos si Ud. hace esto, y otra cosa es dárseles sin que lo haya hecho.

No somos de los que, por lo que nos digan, hablamos; cuando hayamos oído ó visto los hechos que á nuestro juicio ó al juicio público merezcan censura, lo haremos sin contemplaciones y sin que nos valgan un pito las bravatas. Entonces concretaremos y someteremos el individuo al análisis público.

No nieguen los que hayan leído aquel artículo con calma, con juicio é imparcialmente, que encierra mucho fondo de verdad, y que allí no se ve ninguna pluma apasionada ni enemiga.

En todos los tiempos ha habido y habrá apostolados, pero también hay sus judas; y de no ser aquellos ni éste, el mundo sería un caos.

¿Por qué librar á un hombre á quien arrastra la corriente de un río? Para que no pezezca. Pues la mismísima obligación tenemos los que vivimos en las orillas de este caudaloso y terrible río del mundo, de librarnos unos á los otros para que no pezezcamos en el mar de las pasiones, de los vicios, de la corrupción moral.

Es por ventura (demos de caso) que el Puriscal, que Costa Rica toda, es la más mala de las naciones? Pero spongámoslo así. Nuestro deber en este caso como ciudadanos como amigos, como hermanos, es concurrir á que eso se corrija: señalando donde está la laga para que el médico, que son los superiores, la sanción pública, curen aquel mal.

Hay algo en esto que levanta los espíritus, que sublevo los ánimos, que sea enemigo del género humano? Al contrario....

Procuremos, cada cual en la órbita de sus facultades, allegar nuestro grano de arena para construir el gran edificio de la MONALDAD y buenas costumbres, y entonces (aunque sea cosa nunca vista) no habrá artículo de periódico que censuren actos ilícitos.

(Hay firma)

X.

## El Sol y Napoleón Napoleón Bonaparte no ha existido jamás.

8.ª—Se dice que el célebre guerrero del siglo XIX tenía doce mariscales de su imperio á la cabeza de sus ejércitos, y cuatro que no estaban en servicio activo. Los doce primeros no son otra cosa que los doce signos del Zodíaco, que marchan bajo los órdenes del Sol Napoleón, y comandan sendas divisiones del innumerable ejército de estrellas, que la Biblia señala con el nombre de *milicia celeste*, y que está dividida en doce partes, correspondientes á los doce signos del Zodíaco. Son estos los doce mariscales que, según nuestras crónicas fabulosas, estaban en servicio activo bajo el imperio de Napoleón; y los otros cuatro, son indudablemente los cuatro puntos cardinales que, inmóviles en medio del movimiento general, están muy bien representados en la no actividad de que se trata. Todos estos mariscales, tanto activos como no activos, son, como se ve, seres puramente simbólicos que, al igual de su Jefe, carecen de toda realidad.

9.ª—Asegúranos que este Jefe, poseedor de tan brillantes ejércitos, había recorrido gloriosamente todos los países del Mediodía, pero que habiendo penetrado por detrás en el Norte, no pudo permanecer allí. Todo esto caracteriza muy bien el derrotero del Sol. Sábase bien que este astro domina como soberano en el Mediodía, y así se asegura que lo hizo el Emperador Napoleón. Mas lo que es muy digno de atención es que después del equinoccio de primavera trata el Sol de avanzar hacia las regiones septentrionales, alejándose del Ecuador. Al cabo de tres meses de marcha, hacia estos países, encuentra el trópico boreal que le obliga á retroceder volviendo sobre sus pasos en dirección del Mediodía, buscando el signo de Cáncer; es decir, del *Cambréjo*, signo al cual se ha dado este nombre—dice Macrobio—para expresar la marcha retrógrada del Sol en este lugar de la esfera. Es de aquí de donde toma origen la imaginaria expedición de Napoleón al Norte, hacia Moscú, y la retirada humillante que le siguió. Así, pues, todo lo que se cuenta del bueno ó mal éxito de este extraño guerrero, no son más que alusiones relativas al curso del Sol.

10.ª—En conclusión, lo que no necesita explicarse es que el Sol nace en Oriente y se pone en Occidente, como todos lo saben. Empero, para expectadores situados en los extremos del globo, parece el Sol salir por la mañana de los mares orientales, y hundirse por la tarde en los mares occidentales. Es así también como lo pintan los poetas; y esto es lo que debemos entender cuando se nos dice que Napoleón vino por mar desde el Oriente (del Egipto), para reinar en Francia, é ir luego á desaparecer en los mares occidentales, después de un reinado de doce años, que no son otra cosa que las doce horas del día, durante las cuales brilla el Sol en el horizonte.

No ha reinado más que un día, dice el autor de *Novelas Messerianes*, hablando de Napoleón; y la manera como describe su elevación, su declinación y su caída, demuestra que este ha sido delicioso. Ha visto, lo mismo que nosotros, en Napoleón solo una imagen del Sol; lo cual queda hasta la evidencia demostrado por su mismo nombre, por el de su madre, por sus tres hermanas, sus cuatro hermanos, sus dos mujeres, su hijo, sus mariscales y sus hazanas; por el lugar de su nacimiento, por la región de donde se nos dice que surgió, por el derrotero de su dominación, por el tiempo que empleó en recorrerlo, por los países en donde dominó, por aquellos en que fué á sucumbir, y por la región en donde desapareció, pálido y *descoronado*, después de su brillante carrera, que dice el poeta Casimiro Delavigne.

Queda, pues, comprobado que el pretendido héroe de nuestro siglo no es más que un personaje alegórico cuyos atributos son idénticos á los del Sol; y de consiguiente, Napoleón Bonaparte, de quien tantas cosas se han dicho y escrito, ni siquiera tuvo vida real; y este error tan universal é irreflexivamente adoptado proviene de un *quid pro quo*: de que se ha tomado la mitología del siglo XIX por una historia verdadera.

P. S.—Habríamos podido aducir en apoyo de nuestra tesis un gran número de ordenanzas reales, cuyas fechas ciertas son evidentemente contradictorias en el reinado del pretendido Napoleón; pero hemos tenido nuestras razones para no hacer uso de ellas.

J. B. PÉREZ,

Bibliotecario de la Ciudad de Agre.

# ¿SUBVENCION PARA EL CULTO? ABAJO!

Desde el punto de vista de los principios, y amparado por la fuerza de la razón y de la lógica, escribí ayer las líneas que se registran en este número de «El Sol», bajo el título de «Disusión del Presupuesto».

Una vez terminado ese modesto artículo, supe que en la sesión de ayer del Congreso, se había tratado de la subvención del Culto, y que el Diputado Alfaro propuso que los C 29.560 que aparecen en el proyecto del Poder Ejecutivo se rebajaran a C 24.000, y que otro Diputado, el señor Briceño, modificó la proposición Alfaro, rebajando a C 18.000 la indicada partida.

Por supuesto que si la proposición principal obtuvo la buena acogida de la Cámara y el aplauso de las barras, la modificación debe haberles encantado mucho más, y, ya me lo figuro, las manifestaciones de las barras y las «patadadas» deben haber llegado hasta el delirio.

Para eso sí se consideran los señores Diputados suficientemente autorizados por la Constitución; pero eso sí hacen a un lado las razones en que debe haberse fundado el Poder Ejecutivo al consignar en su proyecto una partida que, á buen seguro, debe haber pasado una y cien veces por el tamiz de la prevención reinante contra los Ministros del Culto, antes que por el filtro de las economías de lo superfluo; para eso sí saben romper el molde de su criterio estrecho é inconstitucional. ¿Por qué no suprimieron la partida íntegra de los C 29.560? ¿Qué obligación tienen ellos de respetar el *status quo* de Costa Rica con la Iglesia; qué razones pueden inducirlos á velar porque los curas de almas no carezcan de lo absolutamente necesario para sostener su modesta, su pobre existencia; qué les importa á ellos que estos Ministros de Dios tengan la misión de moralizar una sociedad corrompida; qué les va con que los sacerdotes católicos sean los directores espirituales de un país católico; qué interés puede inspirarles la pavorosa situación moral de Costa Rica; qué obligación tienen en fin de volver la vista al artículo 51 de la Constitución

que dice: «La Religión Católica, Apostólica Romana es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento».

Cortos anduvieron en eso de la cosecha de aplausos. Si proponen por ejemplo que á la partida de C 29.560 se lo agregue un cero y con ella se levante un edificio suntuoso para burdel... ¡Admirable! ¡soberbio!—estruendosos, prolongados, entusiasmas aplausos y «patadadas» Las barras, en su delirio, arrojan sombreros, puros, relojes, á los pies de los grandes, de los sabios, de los intelectuales, de los inmortales, de los divinos Diputados!

Pero votar C 29.560 para veinte, para treinta, para cuarenta sacerdotes católicos, ¡quid! nosotros no somos país atrasado, nosotros vamos á la vanguardia de la civilización; ¡qué Inglaterra, ni qué Argentina, ni qué Estados Unidos, ni qué pan caliente! Los curas que coman hojas, que se alimenten de aire!

Nosotros podemos tener cuatro Ministerios porque son necesarios, de indisputable necesidad para el Gobierno de un país grande como este; nosotros podemos pagarle á un sólo individuo colonos 12.000 al año, y podemos y debemos asignarnos á cada uno un sueldo fijo de 225 colonos mensuales, aun cuando no hagamos durante nueve meses otra cosa que denigrar á los clérigos, hablando de esos «nagas negras», «aves de mal agüero», «retrógrados», «oscurantistas», con lo cual sacamos aplausos y «patadadas» como maíz; pero que haya un cura que gane cincuenta colonos, veinte colonos, diez colonos cada mes, aunque sea en Talamanca, en Térraba, en Boruca, en cualquiera de los lugares más remotos y más insalubres del país, imposible! Hay que acabar con esa ralea, hay que llegar á donde el destino manifiesto nos lleva: á hacer de Costa Rica un país sin Dios, sin templos, sin sacerdotes, á fin de que no haya aquí otro culto que el amor libre, para que cada uno se fabrique una moral á su gusto, y para que podamos romper en mil pedazos, algún día, el freno que sujeta eso que algunos llaman LA CONGENCIA!

á que es usted joven y porque me consta que es usted un valiente soldado, lo perdono.

El Emperador no pudo menos de sonreírse, y añadió:

—Mi voz y mi pensamiento han sido tan bien interpretados, que acepto la solución del bromista, no sin recomendarle que no se olvide de que las paredes oyen.

## ALLÁ SE PUEDE, AQUÍ NO.

Hice la prensa americana que después del terremoto de San Francisco en 1906, se multiplicaron prodigiosamente las ratas, debido á abrigo que para sus nidos les prestaron los escombros, y que en consecuencia la Municipalidad ordenó que en adelante los edificios se construyeran de modo que no diesen abrigo á aquellos roedores, y que además se derribaran los que habiendo quedado parados, dieran lugar á la propagación de las ratas. En obedecimiento á esa orden se echaron al suelo, entre chozas y casas 1127 inmuebles.

Que se ordenara algo parecido, y verían la grita que se armaba.

## Protesta de un Ministro Americano

Mr. Sands, Ministro de los Estados Unidos en Guatemala, ha protestado de los numerosos escritos de la prensa, en que se acusa á su país de intentar, tarde ó temprano, la apropiación de los países centroamericanos.

«Nos sería completamente inútil, dice Mr. Sands, tener el gobierno directo de estos países, y los Estados Unidos no lo aceptarían aunque espontáneamente se les ofreciera; pero en cambio sí nos de importancia vital para nosotros el que se mantenga la paz en todos ellos, porque el enorme desarrollo de Estados Unidos los ha colocado en frente de las grandes potencias de Europa, y no pueden consentir en que América se debilite por ninguna parte, y se haga vulnerable ante las naciones de otro continente».

## CABLES

### Anexión de Corea

Tokio 25.—El texto del tratado de anexión de Corea comunicóse á los representantes de las Potencias; el documento fué firmado el 22 de agosto pero no será efectivo sino hasta que haya sido promulgado oficialmente. El Ministro del Interior ha llamado á los propietarios de todos los periódicos japoneses, y los ha manifestado que el Gobierno desearía que no se publicara ninguna versión no autorizada relativa á la situación de Corea, evitando así las dificultades del Gobierno en llevar á cabo la anexión. Periódicos convinieron en no publicar sino noticias oficiales.

### Concesiones en la Argentina y Brasil

Londres 25.—Anuncia el World que financieros londinenses organizaron sindicato para explotar concesiones obtenidas en la Argentina y Brasil y otras repúblicas sudamericanas. El sindicato está dispuesto á invertir 20 millones libras esterlinas; el juez Coyne ha sido nombrado intermediario para negociar las concesiones. Ya encuéntrase en camino para New York. Celebrará entrevista con Taft y con otros miembros del círculo oficial antes de embarcarse para Sud-América.

### Muerte de un Ministro Servicio religioso por el alma de Montt

Buenos Aires, 25.—Hoy falleció á las 11.30 el Sr. Gálvez, Ministro del Interior. Efectuóse hoy en la Catedral servicio religioso con motivo de los funerales del Presidente Montt. Asistió el cuerpo diplomático. Dirigió el servicio el arzobispo Espinosa.

### Premio Nobel

Christiania, 25.—El ex-primer ministro Loveland, presidente del Comité local del Premio Nobel, desmintió la noticia de que el premio de Paz se presentará al Emperador de Alemania; dijo que nadie había nombrado á S. M. para el premio.

Fondhem, 25.—El vapor «King Harald» ha regresado del Artico; informa haber llegado á los 80 grados 10 minutos. Encontró expedición Amundsen á bordo del «Fram» procedente de Spitzberg. La expedición informa haber descubierto volcán Geysen en Bahía Wood, estando cubierta la playa de lava. Zepelin tomó posesión de una porción de tierra en bahía King, la cual llamó Zepelinh Shafen.

## Actitud del Gobierno de Wasington en Panamá

Panamá, 25.—Ayer tarde el Encargado de negocios americano, hizo visita oficial al Presidente Mendoza y trató la cuestión de la actitud del Gobierno de Washington con referencia á elección de Presidente de la República. A pesar de los muchos rumores que circulan nada se sabe de cierto del resultado de la conferencia, pues se convino en guardar silencio por espacio de 48 horas. Un alto funcionario manifestó á su correlposal que está seguro de que el Dr. Mendoza explicará patéticamente lo que acontezca.

## CRONICA

### Teatro Variedades

Para el domingo próximo prepara la Compañía Cómico-Dramática Nacional, su cuarta función. Se representará por primera vez en Costa Rica, la preciosa comedia en un acto «Puertas al Campo», estranada en Madrid á mediados del mes de enero del presente año; la zarzuela en un acto «Don Sencendo», y la conocida zarzuela, también en un acto, «Como está la Sociedad». Esperamos que el público sepa corresponder á los esfuerzos que hace la Compañía Nacional, por dar á conocer las últimas y más aplaudidas creaciones con todos los requisitos escénicos que ellas requieren.

### Crueldad

No de otra manera se puede llamar la que cometen la mayor parte de los carreteneros con los pobres animales que tiran de sus carros; repetidas veces hemos visto algunos de éstos, tan sumamente cargados de mercaderías, que los infelices animales se ven imposibilitados para subir la calle de Morazán; y los señores carreteneros, lejos de compadecerse de aquellas bestias, que no por serlo dejan de sentir, al ver que no pueden continuar, se esfuerzan, y quieren hacer que el animal camine á fuerza de latigazos.

Nosotros creemos que la policía debe tomar cartas en el asunto, prohibiendo terminantemente que los carreteneros carguen con tanto exceso sus carros de transporte.

### Nuevo edificio

Con motivo de los últimos temblores de Abril y Mayo, sufrió bastante el edificio que ocupan las oficinas de la United Fruit Company y de la Northern Railway Company. Como para varias épocas del año hay anunciados temblores, creemos que dichas Compañías deberían construir un nuevo edificio para sus oficinas, en el mismo terreno que actualmente ocupan, ó en otro cualquiera; de esta manera se evitaría el sobresalto en que están constantemente muchos de sus empleados.

### Suspendido

Por causa de la fuerte lluvia que no cesó desde las cuatro de la tarde, se suspendió el concierto que estaba anunciado para ayer tarde en el Parque Central. Ojalá que esta noche no llueva para que puedan concurrir nuestras damas y caballeros á la retreta, ya que las de los viernes, son las más animadas y concurridas.

### Importante disposición gubernativa

Por acuerdo de fecha 24 el señor Presidente de la República dispuso nombrar una comisión de peritos contadores, compuesta de los señores don Francisco M. Peña y don Luis Esquivel para que examinen, visen y comprueben las inversiones y cuentas de la Administración Militar organizada en Cartago para la demolición de los edificios, limpieza de la ciudad y auxilio de los vecinos perjudicados por el terremoto.

Los peritos tendrán en cuenta todo lo que pueda informarlos ampliamente para llenar su cometido, aun lo que los particulares les sugieran como noticia, á fin de que puedan formar conciencia plena del manejo de aquellos intereses.

Bien por la actitud del Gobierno en tan importante asunto.

## RETO

El club Sport «La Libertad» desafía á cualquier centro de Sport de la República, á un match de Foot-ball, que se verificará en la Sabana, el 15 de Septiembre entrante.

VICTOR M. CHACON.  
Capitán  
Club Sport «La Libertad»  
Apartado 728

18218 Imprenta Lines, San José.

## De Santa Ana

No estamos ni al través de las montañas; dánanos el brazo con esta ciudad del bullicio y de la alegría: este pueblo es vigoroso, sano, de un porvenir lisonjero. A qué, pues, si no á invitar á las gentes de rica monta, á venir aquí á este valle fresco y risueño donde hay arroyos murmurantes, verdes colinas, amor en la naturaleza, horas tranquilas! Ahí cerca, ahí no más, la famosa cascata del Brasil ofrece paisajes encantadores; sorprende al paseante la belleza y fertilidad de una tierra que, con trabajos comenzados por la Sociedad The Electric Light and Traction Company, viene á decir que hay otro pueblo nuevo, que hay una dominación donde el idioma del mundo: el Inglés. Hay allí posadas, recursos de toda clase, tratos amables, y cruzando algunas montañas se oye el triscar de cabras; mil yeguas y ganados bajan las colinas, y toda esa naturaleza del Brasil forma inmensos brazos con sus Unidos árboles umbrosos y la brisa del río es perfumada, fresca, rebosante de dicha.

Muy pronto contaremos aquí con la perfecta y más acabada instalación de luz eléctrica para interés mismo de la Compañía vendrá el tranvía. Luego, los municipios vendederos se interesarán vivamente por aprovechar bien unos cuantos colonos que se guardan en uno de los Bancos capitolinos, y el comercio y la agricultura cuánto aque no darán á este pueblo feliz. Aquí no hay quien no tenga un «pedacito» de tierra qué cultivar; el más que el menos tiene de qué «pasar», es decir, hay vida propia para todo y por todo. Ahí, pero un recurso importantísimo nos hace falta: la cañería; y nuestro actual municipio, integrado por personas ca-

pacos y bien dadas de sí, no están dispuestas á empuñar todas las energías del caso hasta dar por colocada en tierra la tubería? No olvidemos que, en la República, éste es el único cantón que carece de medio tan fácil y que da vida á las gentes.

B. M.

## Un imitador del Kaiser

Entre los ayudantes del Emperador de Alemania hay un capitán muy valeroso y al mismo tiempo dotado de un talento especial para imitar la voz y las actitudes de las personas.

Hace poco se hallaba en uno de los salones del Palacio Imperial de Potsdam con otros oficiales, amigos y compañeros, y accediendo á los ruegos de los que conocían su habilidad, imitó en su presencia, con extraordinaria precisión, el timbre de la voz, el tono, el gesto del Emperador, con tal exactitud que no podían menos sus camaradas de celebrarle y aplaudirle.

De pronto sucedió á la algazarrar un silencio sepulcral. Guillermo II había entrado en aquel momento, sin ser visto, en el salón donde sus ayudantes aclamaban á su imitador.

Los oficiales saludaron respetuosamente al monarca y permanecieron inmóviles.

—Continúe usted—dijo el Emperador al capitán—Ignoraba que tuviera usted la habilidad que le ha alcanzado el aplauso de sus camaradas. El joven capitán vaciló un momento; pero dado su carácter animoso, extendió un brazo y reproduciendo la entonación del soberano, exclamó: —Capitán, merece usted por su conducta ser arrojado del ejército, pero en atención

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

# LA VICTORIA

la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

## EL MEJOR CHOCOLATE

**El Gallito** Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en **El Gallito**

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Mentier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en pancillos, al precio de **50 cts. la libra y á 45 colones quintal.**

Invítamos á todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aseo de la fabricación.

**ALBERTO ODIO & Cía.**

## El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

## EDGAR KNÖHR & Cía.

PROPIETARIOS  
Alfred Edgar Knöhr Eberard de Voss  
San José de Costa Rica

Almacén de toda clase de géneros y abarrotes  
Representantes de los señores  
**MUNCHMEYER Y Co. DE HAMBURGO**  
para la Exportación de café.

**Dr. R. Jiménez Núñez**  
Médico-cirujano

**Dr. José J. Jiménez Núñez**  
cirujano-Dentista

**OFICINA**  
Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez  
7.ª Avenida, frente á la Catedral

## La Nacional

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2ª Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

**ELOY GONZALEZ FRIAS**

## LINÉA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:  
Vapores Cartago, Partimna y Heredia, de 600 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guaymas, y Bellos Horizontes, cada viernes en la mañana.  
Vapores Limón, San José y Esparta, de 3 300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.  
NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Comandante americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.  
Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

## Ebanistería y Carpintería Moderna

de **JOSE URGELLÉS**

Altars-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes  
Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

## Muebles de todo estilo

Avenida 1ª Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez  
San José de Costa Rica

**The Scottish Union and National Insurance Co.**  
35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG  
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios  
**SASSO & PIRIE**  
Agentes Apoderados en Costa Rica

## LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules.  
Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

**PAGES & Co.**

## Dr. Marichal

CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.  
Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.

Oficina: Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo López, esquina Sureste del Parque Central

**Lema universal**  
Fume Ud. «PARTAGAS» y nada más.

## Relojería Suiza

de **A. Chapatte**

— Llegaron preciosas joyas para regalo.  
— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.  
Todo á precio de competencia

## LECHE

DE SUPERIOR CALIDAD

Aviso á los vecinos del alto de la Estación que el VIERNES proximo 22 del corriente, abriré de nuevo mi Lechería situada 100 varas al Sur del jardin de las Carmiol.

La leche estará lista para el expendio, á las seis de la mañana.

**Alberto Gonzales Soto**

## Linea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

VAPORES-CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 »
Sarnia	22 »
Prinz Joachim	29 »
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 »
Sarnia	19 »
Prinz Joachim	26 »
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS.  
Mas detalles en las oficinas de

**JHON M. KEIT** en San José y Limon

Lo mejor **COGNAC** de lo mejor **CRUZ ROJA**

**FABRICADO DE PURA UVA**  
Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa  
**EVARIST DUPONT & Co.**  
único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

**BOTICA DEL COMERCIO**

## FERRETERIA

— DE —  
**GUILLERMO R. LAHMANN**  
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

## CREOSOTINA

(STOPROT)  
color VERDE y CAFÉ

## IMPORTANTE

Hasta segundo aviso, los precios de nuestro **Azúcar de Familia** de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de 1.ª á Colones 8-00 el quintal neto	
» 2.ª » » 7-00 » » »	
» 3.ª » » 7-00 » » »	

**LINDO BROTHERS**

**Novedades !! Al Siglo Nuevo Novedades !!**

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbra importar esta casa para la épocas de las fiestas.

**PARA SEÑORA** — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintas; Perfumarias y Sombrillas.

**PARA CABALLEROS** — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasia.

**Petates y Cocinas de Hierro**  
**A. HERRERO & C.º**

## LA MASCOTA

ALMACEN DE ABARROTES y GÉNEROS  
**R. CAÑAS & CÍA.**  
Propietarios.

## That is the question

No es cuestión ni de plazo ni de precios. Cualquiera casa le ofrecerá á Ud. largos plazos ó bajos precios, pero lo que no le puedo ofrecer, es un traje tan bien confeccionado, con hombros lisos y redondos, cuello completamente estido al de la camisa, y que caiga tan natural al cuerpo, sin sentirse oprimido, como los que se hacen á la medida en la sastrería

*La Puerta del Sol*